

**Suscripciones**  
 Gerona: mes 1'50 pts. trimestre 3'75.  
 Resto de la península: trimestre 4 pts.  
 América: semestre 6 pesos oro, año 8.  
 Francia: trimestre 6 francos.  
 Países sueltos, 4 pesetas.  
 Los pagos por adelantado.  
**REDACCION Y ADMON.**  
 En la imprenta de este periódico  
 Plaza de la Independencia, número 16

# LA NUEVA LUCHA

**Anuncios**  
 A los suscritores, línea 0'12 peseta.  
 A los no suscritores, id. 0'25 id.  
 Esquelas de defunción a 5, 7 y 10 pts.  
 Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-  
 setas línea a juicio de la Admon.  
 En la primera página doble precio.  
 La correspondencia al Director.  
 No se devuelven los originales.  
 Se publica todos los días excepto los si-  
 guientes a festivos.

DIARIO LIBERAL-DINÁSTICO, ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO EN LA PROVINCIA

Año III.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 783

Gerona 17 de Agosto de 1889.

## ÚLTIMAS NOTAS DE «LA IBERIA»

El cisma iniciado en el partido conservador con motivo del artículo de *El Estandarte*, sosteniendo la conveniencia de que el señor Romero Robledo vuelva a ocupar el puesto que tenía en las filas de aquella agrupación, amenaza tomar serias y trascendentales proporciones.

El señor Cánovas del Castillo, según telegramas de San Sebastián y de Biarritz que han recibido caracterizados conservadores, conocía el artículo de *El Estandarte* que había merecido su aprobación; por esto su sorpresa y su enojo han sido indecibles al enterarse del suceso en que el conde de Toreno, por boca de *La Epoca*, rechazaba la idea de que el señor Romero Robledo volviese a la hueste canovista.

A la superficie no ha llegado aun la marejada que en el fondo se agita, y tanto *La Epoca* como los demás periódicos que hicieron la causa del conde de Toreno, han recibido orden de guardar silencio hasta conocer de un modo exacto y oficial las opiniones del jefe supremo de los conservadores.

Tiene este asunto un aspecto muy curioso, y es que mientras los señores conde de Toreno y Villaverde, desembozadamente, y el señor Silvela, al paño, rechazan con toda su energía la contingencia de tener otra vez por correligionario al señor Romero Robledo, el señor Pidal y sus amigos vén con buenos ojos que eso acontezca.

Se marca, por consiguiente, una disidencia muy honda y de consecuencias, cuya extensión no puede calcularse, mucho más si, como se se cree, el señor Cánovas del Castillo impone su autoridad de jefe y ordena y manda que todos acaten su voluntad. Si esto ocurre, y ya hablaban anoche del caso algunos conservadores de importancia, se prepara una desbandada en el partido y la desmembración que determinen las deserciones de los descontentos.

La prensa conservadora de provincias se ocupa ya en el asunto, y por cierto, con tanta independencia como brio.

Un periódico muy importante de Valencia, *Las Provincias*, publicó el domingo un artículo enérgicamente opuesto a el de *El Estandarte*.

*Las Provincias*, según telegrama recibido por *El Correo*, califica «de debilidad lastimosa la conducta de los jefes de los partidos que transigen con la mala política, añadiendo que Romero Robledo, aun prescindiendo del escándalo que dió cuando su inmotivada ruptura con los

conservadores, y de sus últimas é incomprendibles evoluciones, representa un modo de ser político que repugna á muchas personas graves que dan fuerza, prestigio y respetabilidad al partido conservador.

Termina diciendo *Las Provincias*, que si hay en el partido quien crea arma importante la travesura política del señor Romero Robledo, y que importa recobrarla echando un velo sobre sus últimas calaveradas se engaña lastimosamente, porque desconoce la verdadera fuerza del partido conservador, los elementos que debe atraerse y la nueva dirección que la opinión y las necesidades del país señalan á su política.»

De todo lo cual se desprende, que si el señor Cánovas no renuncia á recoger al señor Romero Robledo, vamos á asistir en breve al principio del fin del partido conservador.

La suprema autoridad del jefe del partido conservador se ha impuesto á sus correligionarios, y en virtud de órdenes expedidas desde Biarritz, cesará la polémica que habían entablado *La Epoca* y *El Estandarte*, con motivo de la especie lanzada por este último acerca de la vuelta del señor Romero Robledo al seno de aquella agrupación política.

*La Epoca* cumple con singular obediencia la consigna y calla; pero *El Estandarte*, aprovechando la circunstancia de haber recibido la carta de Biarritz, se ratifica en lo dicho, añade que conviene al partido liberal conservador ensanchar sus horizontes, saliendo del *statu quo* en que se encuentra, acogiendo el concurso de las buenas inteligencias, y dice, por último, que no ha de pasar mucho tiempo sin que se diga: «*El Estandarte* tenía razón.»

En otro lugar de su número del lunes afirma que «las resoluciones del señor Cánovas del Castillo serán siempre acatadas y respetadas con gusto por todos los que forman en las filas del partido conservador,» con lo cual bien da á entender que si el señor Cánovas así lo quiere, los conservadores tendrán que bajar la cabeza ante su voluntad, de que el señor Romero Robledo ingrese de nuevo en el partido, que es lo mismo que el señor Cánovas ha ordenado se participe á *La Epoca* por persona muy allegada á este periódico que se halla actualmente en Biarritz.

De todo esto se deduce que si reingresa el señor Romero Robledo en las filas conservadoras, los amigos de *La Epoca* que trataron de desautorizar á *El Estandarte* tendrán que soportar la presencia y el contacto del que consideran como

un apestado ó tomarán para salir del partido la puerta que el señor Cánovas abre para que pueda entrar su antiguo lugarteniente.

## CORRESPONDENCIAS

Madrid 13 Agosto de 1889.

Nada hay que consiga animar la vida política en esta corte.

En esta época del año se aguardan siempre las impresiones de esos puntos del norte, á donde traslada sus reales la gente de importancia.

Así es que el interés de los círculos todos de la corte se circunscribe á esperar los rumores é impresiones que llegan de dichos lugares para comentarlos y desmenuzarlos con arreglo al punto de vista de cada uno.

Pero en la actualidad ni aun ese recurso sirve, puesto que, apesar de la diligencia empleada por el redactor que tiene en San Sebastián *La Correspondencia de España*, de nada han servido las conferencias celebradas últimamente en Biarritz con los señores Marqués de Sardoal, Martos y Cánovas del Castillo.

Cierto que ese compañero ha sabido aprovechar los instantes y su corta estancia en dicha estación balnearia, pero el fruto obtenido ha resultado completamente nulo, pues que siendo el marqués de Sardoal el que mas explicito se ha mostrado, nada nuevo ha dicho que pueda utilizarse por los murmuradores de los mentideros políticos.

El señor Martos por su parte continua tan impenetrable como la esfinge, como si de esta manera pudiese alcanzar mayor éxito en los proyectos que abriga y cuya realización es problemática, aunque de lo dicho por el marqués de Sardoal se desprenda que cuentan con atraer al general Lopez Dominguez á su lado y desbancar en definitiva de su jefatura al señor Sagasta, afirmando como afirman tener los mismos principios que el partido liberal monárquico.

Obsérvase tambien lo meditativa y misteriosa de la actitud del señor Cánovas en dicha conferencia. Nada afirma ni niega con respecto á la lucha promovida en el seno del partido conservador con motivo de la posibilidad de que vuelva el señor Romero Robledo á su lado.

El jefe de los conservadores que quiso pulsar el estado de la opinión sobre este punto, ha sabido buscar la retitida para que no sufra su prestigio dentro de la agrupación política que dirige y tal mañana se ha dado que ha conseguido llevar la duda á muchos espíritus hasta el punto de no atreverse muchos á sostener si en efecto desea la vuelta de su antiguo lugar-teniente ó si la censura.

Pero bueno es consignar ante todos los juicios mas ó menos apasionados que se hagan, que el señor Cánovas desea esa inteligencia creyendo de esta suerte servir los intereses de su partido, y que el señor Romero Robledo también la quiere, porque va cansándose ya de la vida errante sin objeto y sin resultado que ha hecho desde la muerte de Alfonso XII.

Hay, sin embargo, quien se fija en su reciente almuerzo de Fuenterrabia en el que ha llamado correligionarios á Martos y á Cassola, para sostener que no se halla dispuesto á semejante retroceso, pero conviene no olvidar que el último debate del congreso le ha favorecido en extremo, y con su experiencia y

travesura harto conocida de todos, ha comprendido su verdadera situación y no apurándola alhaga á sus aliados para dejar que la iniciativa de la reconciliación parta del señor Cánovas, pues que de esta suerte podría establecer condiciones cuando llegara el momento oportuno, con lo cual deja que el jefe de los conservadores resuelva como pueda los amagos de disidencia que se anuncian para entonces, muy fundados por ciertos porque con tales ventajas se creciera el señor Romero Robledo y acaso dueño del manubrio electoral, como aun dicen algunos, se convertiría en un tirano ó un dictador.

De la alcaldía de Madrid síguese hablando todavía y dará asunto por mucho tiempo á las conversaciones, pues como se quiera seguir por los caminos rectos han de salir muchas cosas á la superficie.

Por el pronto el señor Martínez Luna, el vecino de Madrid como se ha llamado varias veces en el congreso, resentido con el señor Sagasta por no haber sido designado para el puesto de alcalde presidente, ha dimitido su cargo de vice presidente del círculo liberal monárquico que preside el señor Sagasta, añadiéndose que dejará de ser vecino de la corte, como única manera de renunciar el cargo de concejal, si bien no abandonará el partido por no producir disidencias.

Verdad es que por este camino de la amenaza y la imposición han hecho carrera muchos hombres públicos; pero créese que en esta ocasión no producirá efecto la actitud que adopta el señor Martínez Luna, al ver fallidas sus esperanzas.

Suyo afectísimo.—M.

Monasterio de Piedra 12 Agosto de 1889.

El tiempo transcurre aquí tan veloz, que aun cuando hace ya seis días que estamos en este ameno sitio, parece que llegamos ayer á él, y lamentamos que se aproxime tan rápidamente el momento de nuestra marcha.

Al discurrir por los frescos y silenciosos claustros del edificio que nos alberga, nos trasportamos, sin querer, con la imaginación, á los tiempos en que lo habitaban los frailes, y nos parece que hemos de ver surgir de pronto de entre las sombras á uno de ellos, caminando lentamente, con la cabeza baja cubierta con la capucha y murmurando oraciones.

En estos claustros están las celdas, convertidas hoy en aposentos para los viajeros, y asomando sus amplias galerías á una estensa y rica huerta, en cuyo fondo hay un bosque en el cual abunda la caza, pues, á cada momento se vé saltar algun conejo.

La antigua iglesia está casi completamente arruinada, efectuándose actualmente las funciones religiosas en una capilla de reducidas dimensiones, que está á la entrada del Monasterio.

De entre las dependencias que se conservan aun del que fué convento, habiendo sido objeto de recientes restauraciones, merecen citarse la Abadía, morada hoy de la familia Muntadas, los claustros bajo y principal, con su grandiosa escalera, la sala capitular, modelo del arte ojival, el refectorio y la cocina.

Dimos noticia en nuestra carta anterior de las cascadas, y debemos hoy citar nuevamente la principal de ellas, la *cola del caballo*, que, en su caída, oculta

una gruta profunda, una de las maravillas más portentosas de estos lugares.

Cuántas tentativas se hicieron para entrar en esta gruta habían sido infructuosas, hasta que el actual dueño de Piedra, señor Muntadas, puso empeño en ello y no cejó hasta conseguirlo. Al efecto mandó taladrar una roca en la parte superior lateral de la cascada, y después de algunos meses de asiduo y penoso trabajo, quedó abierto un túnel, por el cual penetra el visitante hasta el fondo de la gruta, pasando por galerías construidas con objeto de que pueda sorprender los portentos, que son indescriptibles, porque es preciso verlos para hacerse cargo de las bellezas naturales que hay allí.

Otro túnel, abierto en la montaña, junto a la cascada de los fresnos, conduce por un sendero de suave declive, interrumpido a intervalos por escaleras hechas en la roca, a la plaza de la Salud, en la que hay un manantial en que nace el agua mineral a la que se atribuyen virtudes medicinales, y siguiendo ya en adelante camino llano, pues se encuentra el viagero en el fondo del valle, aparecen ante su vista varios lagos, rodeados de frondosos árboles diversos, a cuya sombra toma la superficie del agua variados colores, reflejándose en ella, no solo aquellos árboles, sino las altas montañas y las enormes peñas que rodean los lagos.

Tienen éstos bastante extensión, y en sus aguas se crían carpas y truchas en abundancia.

Continuando el camino se encuentran las pesqueras, en las que, con subvención del Estado, se halla establecida una cría de carpas, truchas y salmones.

Para ver todo lo que hemos citado rápidamente, se necesitaria, no horas, sino muchos días, siendo varios otros, además de aquellos, los lugares en que la naturaleza muestra maravillas que admirar.

La mano del hombre ha hecho en estos valles trabajos variados para facilitar al visitante comodidades que le permitan contemplar las preciosidades aquí acumuladas; así es que el viagero encuentra por todas partes senderos de suaves pendientes, escaleras, puentes y asientos de trecho en trecho donde poder descansar.

Esto es un paraíso perfeccionado.  
—Lino.—

LA EXPOSICIÓN DE PARÍS  
(Servicio particular de LA NUEVA LUCHA.)  
12 de Agosto de 1889.

### Las exposiciones forasteras.

No hay pueblo alguno del mundo donde el ser forastero otorgue menos consideración que en Francia, y sin embargo no hay nación otra alguna más desprecupada en sus relaciones con los otros nacionales. Esto que parece contradictorio a primera vista admite una explicación perfecta, tal es que la vanidad francesa se siente muy halagada de que afuyan a Francia todos los pueblos y todas las razas de la tierra y menos hospitalaria en el fondo que lo son Alemania e Inglaterra, hace del forastero arma de propaganda para sus conveniencias ó para sus ideales, pero sin dejar de aprovechar nunca la ocasión de hacerle entender su calidad de forastero. Sobre todo al forastero que no hable la lengua francesa, y no la hable bien y correctamente, no le valen fiadores por muchas que sean sus buenas circunstancias personales, pues la terrible palabra *es extranjero* le aplanará dó quiera que vaya, de cierta manera no para que le estafen ni le engañen pues esto no entra en la cartilla de lo lícito, pero sí para hacerle comprender cucamente su inferioridad en la vida civil. Despreocupado París de las tonterías de raza y de las majaderías de campanario, es sin embargo muy francés en este sentido, y me río buenamente yó, en el boulevard, en el café y en los teatros, y sobre todo en la Exposición estos días cuando veo an-

dar, como á D. Pedro por su casa, á tanto forastero como nos traen las locomotoras.

Soy de los que opinan que el forastero ha de pagar siempre el pato, sin valerle excusas ni componendas. Y creo además que hay un talento muy difícil de adquirir, y es el de saber viajar, de modo que algunos han visitado la exposición, zarrandeándolo todo, sin gastar casi una peseta, y otros en cambio han gastado oro á manos llenas para quedarse en estas alturas cacareando y sin plumas, esto es rabiosos de no haber visto nada después de haberse arruinado en fondas, carruajes y trenes. Sobre todo para visitar la exposición se hace menester un estudio previo al alcance de muy pocos; sin que basten guías ni papeles ni nada. Desde luego, como llevo dicho, el que no hable ó entienda bien el francés, lo mejor que hará será quedarse en su casa y admitir como bueno lo poco ó nada que la prensa española le dé de la Exposición, admirándola como los filósofos sin blanca en las revistas ilustradas. De todos modos el que se decida á pasar el vado y venga, no debe echar en saco roto dos consejos capitales, amen de lo expuesto, y son que estudie bien á París antes de hacer el viaje y no lo emprenda sino puede hacerlo por el plazo mínimo de un mes.

Los que hayan leído con atención mis cartas comprenderán la lógica de semejante plazo. Así, habiendo hablado hasta hoy de las principales construcciones debidas á la iniciativa, francesa lo haré de lo que se denominan exposiciones extranjeras por el público obedeciendo al sentimiento de vanidad nacional explicado.

Lévantanse estas exposiciones en pabellones aislados y me ocuparé de ellas por el orden en que se encuentran designadas en las lejanías del Campo de Marte, del *Quai d'Orsay* y los Inválidos, formando un espectáculo encantador con sus respectivos pabellones y respectivas torrecillas empavesadas con los colores nacionales, contrastando con la caprichosa variedad de la arquitectura.

Empezando por el pabellón de la República Argentina, sito al pié de la celeberrima torre Eiffel, diré que ocupa una superficie de mil seiscientos metros de plán terreno y mil cuatrocientos en su primer piso. Una inmensa cúpula semeja, reflejando sus rayos á la luz del sol, un inmenso brasero, y con otras cuatro cúpulas de menor diámetro á los lados coronado el edificio. La Argentina ha venido oficialmente á la Exposición, siendo natural no tan solo por su desarrollo mercantil creciente si no tambien por los intereses creados por su riqueza cuyo prestigio en Europa le interesa mantener.

Ha hecho con el mayor lujo posible y la atención mas delicada, sus instalaciones, empleando para conseguirlo el genio de los mejores artistas franceses, tales como Besnard, Cormon, Saint-Pierre, Roll, Duez, etc., etc.

Eso prueba la falta de iniciativa artística en la República Argentina, para mí el país menos espiritual y atractivo de la joven Americana. En ella no se ve aquella inspiración ardiente propia de los demás pueblos americanos, y como me decía un escritor que vivió en Buenos-Aires, *todo es tasajo*. La belleza de su fauna y flora, comun á toda la América del Sud, se ve desvanecida por la falta de condiciones psicológicas para la vida artística en el pueblo argentino, satisfecho con llenar las exigencias de la vida material entre sus pampas, poco amigo de las letras, y resabiado del instinto de artura que respiran los emigrados que llegaron un día hambrientos á sus playas.

La Argentina se explica pues haya necesitado de un arquitecto francés, monsieur A. Ballu, para levantar el monumento en que se cobija, falta como está en casi todos los ramos del saber humano de hombres de valer propio. El ar-

quitecto, atendiendo que el país que ha perdido sus servicios tampoco tiene arquitectura propia, á dado rienda suelta á su imaginación, debiéndose reconocer y proclamar que ha sido afortunado en su empresa. Las piedras pulidas y la célebre loza de *Parvillee* se han utilizado con profusión, lo propio que los adornos de tierra cocida, destacando como detalle de valia inestimable los célebres mosaicos vitrificados de *Fachina* que dan al edificio un aspecto decorativo inimitable. Las esculturas alegóricas ornán los cuatro pilares de los ángulos, y las penchinas de la cúpula central lo propio que la grandiosidad del vestibulo, contribuyen al éxito de la decoración. Todo el edificio lleva como techumbre losetas de porcelana, piedras areniscas esmaltadas de Muller, y tierra cocida de Loebnitz. Es un derroche de magnificencia, de esos que prodigan los hombres ricos cuando quieren demostrar sus riquezas en la esbeltez de sus Palacios. Un detalle curioso es el de que la construcción se desmonta pieza por pieza, y á la conclusión del certámen, desmontado, será llevado á Buenos-Aires.

Al contemplar esa mansión lujosa la imaginación comprende sin esfuerzo la fiebre de imitación atractiva que lanza tantas cabezas trastornadas de hambre ó de dolor, ó locas de ambición, á los países, como la Argentina, clásicos del oro, ó á lo menos donde son posibles las grandes fortunas de la noche á la mañana. País bendito para todos los desesperados de la fortuna, y cuyo nombre delicioso suena como moneda corriente á los oídos de los pobres desheredados en el banquete de las delicias autocráticas de la vieja Europa, gobernada por zanganos en su mayor parte y poblada de soldados.

La emigración de la Europa latina á la República Argentina es grande y pronto será colosal. Dios que ha trazado el rumbo de los pueblos y de las razas gastadas, empuja la marcha universal de las sociedades al bienestar en alas de una evolución perpetua, y es por esta causa y no otra como se sostiene el hilo misterioso de las emigraciones, y como es especial que los brazos más sanos y más fuertes en Italia, al igual que en España y parte tambien en Francia, busquen su empleo allí donde su esfuerzo es más productivo y las reglas de la naturaleza parece les llaman, admirando como contraste con nuestros territorios semi enfermizos y poblados de raquitismo, árboles seculares y plantas raras, verdadera maravilla de la creación, productos alimenticios nuevos en la antigua higiene alimenticia del europeo, tales como el thé, el mate y el cacao, conservas raras y que asegurarían el alimento gratuito de todos los ejércitos de Europa, extractos famosos de los más nutritivos productos vegetales y animales, y una multitud de rarezas, en suma, extraordinariamente bellas para nuestra imaginación, calcinada de odios y saturada gota á gota con planes de diabólica venganza.

Dejando la Argentina, donde todas las lágrimas de la pobreza se secan y las llagas abiertas por la injusticia en el corazón de los emigrantes se cicatrizan, admiré el pabellón del Brasil.—P. A.

Lyon 11 de Agosto de 1889.

Debemos acreditar en la semana última un alza muy sensible, prevista hasta cierto punto que se inició en los primeros días, si bien la penuria de las transacciones á llevado á una pequeña retroacción á los valores, borrada del todo en los últimos días.

Hemos entrado en el período de vacaciones, y la ausencia de los clientes se hace sentir mas que nunca en esta época del año.

Las rentas han conservado alguna actividad y sus variaciones han sido muy pequeñas. El sábado último el 3 por 100 estuvo á 85'02; descendió á 84'90 y cerró á 85'12, teniendo en su virtud 12

céntimos de avance en la semana, amortizable ha avanzado de 88'12 á 88'45 de un sábado al otro; el 4 por 100 está á 104'50 en lugar de 104'32.

Nuestras sociedades de crédito han dado prueba de firmeza, todo y estas las transacciones muy paralizadas.

El Banco de Francia está á 3.880 con un alza de 30 francos.

El Crédito *Foncier* está muy firme, 1.275, con buenas tendencias. El Consejo de administración en su última sesión del 7 de Agosto, á autorizado contratos por valor de 12 millones 706.747 francos de nuevas obligaciones. Las obligaciones del Crédito *Foncier*, gracias al encarnizamiento de ciertas hostilidades financieras antiguas y á la persistencia de rumores sin fundamento sólido—menos la mayoría lo entiende así—están débiles. Repito que esos títulos garantidos por inmuebles, por anualidades municipales y por el capital del establecimiento, nada dejan que desear al más exigente.

El Banco de París, en progreso, está á 735. Han empezado las negociaciones con el Banco de España para realizar un empréstito de 50 millones.

La Sociedad general está bien sostenida á 452'50

El Banco d' *Escompte* se ha adelantado de 506 á 512'50 de un sábado al otro.

El Crédito Lyonés se acerca á 681'50

El Suez está á 1.267'50.

El Panamá se acerca á 43'75.

Los fondos extranjeros, salvo el italiano, se mantienen á poca diferencia de los tipos del sábado último. Es de observar que en las transacciones hechas durante el día se ven como muy numerosas las ventas del italiano, y en cambio las demandas del 3 por 100 portugués han sido muy activas. Hay una compensación arbitria muy señalada, pues mientras el 5 por 100 italiano ha retrocedido de 93'15 á 92'77 después de haber descendido de 92'60, el 3 por 100 portugués á subido de 65 á 65'50 en igual período.

El turco ha cerrado á 16'22; el Egipto es al mismo tipo á 73 1/8; el egipcio ha retrocedido de 457 á 453'75 y el hágaro de 1/8 á 84 5/16.

Los fondos rusos están á 90 1/8 el 4 por 100 1880 y á 89 13/16 los consolidados habiendo en estos últimos un alza de 3 por 100 respecto los últimos son de alabar por su buen estado las obligaciones de caminos de hierro económicos á 377 y 378.

Las obligaciones de Inmuebles de Francia muy firmes á 370.

Las obligaciones de caminos de hierro argentinas 5 por 100 son buscadas á 378.

Las de caminos de hierro al 5 por 100 de Santa Fé á 397. Esos precios representan una colocación ventajosa, solo todo si se compara su precio con el de los valores similares en Londres.

Recevez Monsieur, etc.  
—Cremieux.—

## SECCION OFICIAL

Gaceta del día 13 de Agosto.

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos sobre movimiento del personal de magistratura.

FOMENTO.—Ley sobre desagüe y concesiones mineras.

—Otra incluyendo en el plan general de carreteras del Estado una que parte de la de Mazariegos á Lagarón (Palencia), termine en la de Santabria en el pueblo de Monzón.

—Real decreto aprobando la instrucción para la mejor aplicación de la ley de Abril último sobre administración y cobranza de los impuestos sobre la propiedad minera.

GOBERNACION.—Real orden sobre la división del término municipal de Nules en distritos y colegios.

Gaceta del día 14 de Agosto.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto introduciendo modificaciones y economías en los servicios y gastos de este ministerio.

—Real orden dictando disposiciones

relativas a la reforma penitenciaria de nuestros establecimientos penales.

—Otras nombrando registradores de la propiedad de Iznallors, a D. Rafael García Valdecasas; de Herrera del Duque, a D. Manuel Rico y Pimentel; de Cabra, a D. Juan Noguera, y de Arénus de Mar, a D. Francisco Salas de Pom.

HACIENDA.—Real orden ampliando la habilitación de la Aduana de Manacor (Baleares), a toda clase de artículos del extranjero, exceptuando los coloniales, agudientes, tejidos y petróleo.

—Otra habilitando el río Guadalquivir (Cádiz), para el embarque y exportación de corcho del país y embarque de carbones, cortezas, leñas y maderas nacionales.

GOBERNACION.—Real orden declarando de utilidad pública en concepto de minero-medicinales las de propiedad de D. Agustín Cortines y Celis que emergen en la Brezosa, Ayuntamiento de Puenteansa, provincia de Santander.

FOMENTO.—Real orden otorgando a F. Donato Gómez Trevijano la concesión del ferro-carril de Alcoy al puerto de Gandia, en la forma y con las condiciones que se expresan.

## NOTICIAS Y AVISOS

El baile que antes de anoche se celebró en los salones del *Liceo Gerundense*, estuvo concurridísimo, sobre todo desde las 11 en adelante, y como siempre las señoritas que honraron la fiesta con su presencia, se retiraron alegres y satisfechas de las distinciones y obsequios que por igual las fueron dispensados por la galante y atenta juventud del Liceo.

—De 3 a 4 de la tarde del martes último se declaró un incendio en la casa número 17 de la calle de la Rectoría, de Viladrau, quedando el edificio y cuanto encerraba completamente destruido a pesar de los buenos auxilios de la Guardia civil y vecindario que solo pudo conseguir no se propagase el fuego a las casas inmediatas.

No hubo, por fortuna, desgracias personales que lamentar.

—La distinguida señora D.<sup>a</sup> Pilar de Pastors, viuda de Rigau, acompañada de su hermosa hija Concha, llegó el miércoles con toda felicidad a Malgrat para tomar baños de mar en la playa de dicha villa.

Desearíamos que obtengan de éstos el mejor resultado y que el regreso sea satisfactorio.

—Bou, el jefe de la partida de Alcalá de Chisverts, ha llegado a Cete acompañado de otro individuo de la misma partida.

—La familia del señor Molgosa y los señores socios del *Nuevo Orfeón Gerundense* que representaron antes de anoche en el teatro de dicha Asociación el magnífico drama de Pitarra «Las joyas de la Roser» y el juguete cómico «Un forné y una modista», obtuvieron aplausos muy merecidos de los espectadores.

El señor Molgosa especialmente y su simpática hija, dieron inequívocas pruebas de que son buenos y estudiosos artistas dramáticos, pues saben de clamar con la entonación, ademanes y gestos convenientes, conmoviendo unas veces é interesando otras al público que entusiasmado premia á los artistas con incesantes palmadas.

—Recordamos á los maestros jubilados de instrucción pública que tengan presente que al finalizar cada trimestre deben remitir al Habilitado la respectiva fé de vida fechada en el último día del tercer mes de cada trimestre, pues sin su presentación no puede verificarse el cobro.

—El pulgón que destruye los oliva-

res de algunos pueblos del Ampurdán, se ha presentado recientemente en los olivos del término de Espolla.

—Nuestro compañero en la prensa, D. Manuel Arderius y Baujol, ilustrado director de *La Concentración*, de Figueras, se ocupa en el estudio biológico del insecto á fin de conocer las fases de su desarrollo y manera de combatirlo.

—Por Real orden han sido declaradas de utilidad pública las aguas bicarbonatadas cálcicas termales de Santa Coloma de Farnés.

—Ayer, en la iglesia de Santa Susana, se celebraron los funerales en sufragio del alma de D. José Guilaín y Corredor, hermano político de nuestro distinguido amigo D. Juan Bautista Palacios, que falleció en esta ciudad el 31 de Julio último.

Acompañamos en su duelo á la familia del finado.

—En la estación telegráfica de Barcelona se encuentra detenido por no encontrar á su destinatario un telegrama dirigido desde Rosas, á Joaquina Carreras.

—Hemos recibido una carta de nuestro distinguido amigo y suscriptor D. Bartolomé Bosch Orench, de Blanes, en la que señala dos faltas que ponen en evidencia el mal servicio de telegrafos de que disfrutamos en esta provincia. Nos ruega demos á dichas faltas publicidad y vamos á acceder á tan justísima petición.

El día 10 del corriente á las 11 de la mañana entregó dicho Sr. en la estación telegráfica de Bañolas un telegrama y el día 13 á las 10 de la mañana otro en la estación telegráfica de Olot, ámbos con la dirección á su nombre en Blanes y firmados el primero Bartolomé y el segundo Encarnación.

El día 15 aun no se habían recibido ninguno de aquellos dos partes.

¿No les parece á los jefes de los telegrafistas empleados de aquellas estaciones que estas faltas merecen corrección y enmienda y que son justísimas las quejas de nuestro amigo?

—La cosecha de cereales ha sido este año tan escasa en casi toda la provincia, que los agricultores la comparan á la de 1878; pero entonces la pérdida de aquella se remedió en parte con la regular recolección de vino, la que no sucederá ahora, que apenas si será necesaria la vendimia en la mayoría de los viñedos.

—Por R. O. de Junio último ha sido declarada libre la pesca de *bou*, pudiendo en su consecuencia dedicarse á dicho arte en todas épocas del año, los pescadores que no se interenen mas de tres millas en el mar, según previene la citada disposición.

—Se dice que á fines de Septiembre se retirarán de la circulación los sellos de comunicaciones con el busto de D. Alfonso XII para sustituirlos por otros con el busto del Rey D. Alfonso XIII.

—Los empleados del Cuerpo de telegrafos que por virtud de lo dispuesto en el real decreto de 12 de Marzo último han solicitado ingresar en el de Correos y tengan derecho á ingresar en el escalafón del mismo, deberán remitir al jefe de la sección de Correos antes del día 31 del actual, su partida de bautismo, ó copia de este documento autorizada por su jefe inmediato, y una certificación expedida por la Sección de Telégrafos en que consten los servicios que tengan prestados á la Administración del Estado y los puntos donde hayan

desempeñado funciones de Correos. Estos documentos deberán extenderse en papel del sello 12.<sup>o</sup>

—Digimos hace días que en Londres se proyectaba formar una sociedad-española, cuyos capitales se destinarán á promover é impulsar la agricultura y la industria españolas.

El proyecto es hoy un hecho. Calculado como preciso un capital de 50 millones de pesetas, se han emitido acciones, muchas de las cuales están ya suscritas, por 250 y 25 pesetas, aquellas para socios fundadores en número de 12.000, y éstas con carácter de ordinario por el resto del capital.

La Sociedad anglo-española dedicará su actividad y medios á la construcción de canales y pantanos, al mejoramiento y ampliación de las comunicaciones, á fomentar las obras públicas facilitando créditos á las corporaciones provinciales para excitar sus energías; á mantener y ensanchar la exportación, creando, entre otras cosas, depósitos frigoríficos, y á muchas otras aplicaciones satisfactorias de urgentes necesidades de nuestra producción y causa de su progreso.

Aplaudimos la realización de este pensamiento, que tan beneficioso ha de ser para los intereses materiales de nuestro país.

—A las siete de la tarde del jueves último, varios jóvenes que se retiraban del baile celebrado en el «Circo Alvarez», entablaron una lucha á puñetazo limpio en la plaza de la Independencia, no faltando algunos que enarbolasen fuertes garrotes, dispuestos á acometer con ellos á sus adversarios.

La riña hubiese producido quizás consecuencias lamentables sin la oportuna intervención de nuestra digna primera autoridad civil que regresaba en aquel momento del paseo de la Dehesa con el señor Registrador de la propiedad y las respectivas señoras de ámbos.

Sin vacilar metióse el señor Gobernador entre los contendientes, separando á unos y sujetando á otros, sin cejar hasta ver terminada completamente la contienda y diseminados los combatientes.

### Los restos de Espartero.

Se dá como seguro que la traslación de los restos del que fué duque de la Victoria, se verificará con gran pompa desde el cementerio hasta el panteón recién terminado en la iglesia de la Redonda, de Logroño, el día 28 del corriente, aniversario del abrazo de Vergara.

Queriendo dar al acto carácter nacional se aumentará la guarnición, provisionalmente, con dos regimientos de línea y una batería de artillería que haga al finado los honores correspondientes al rango que ocupaba, mandando las tropas el capitán general del distrito.

Además del general Concha, marqués de la Habana, asistirán el ministro de Fomento, señor conde de Xi-

quena y el actual duque de la Victoria como individuos de la familia. El Gobierno estará representado por el ministro de la Guerra y muy probable por el señor Sagasta.

El acto revestirá toda la solemnidad é importancia á que por sus méritos es acreedora la memoria del ilustre caudillo pacificador de España.

### Concurso en París.

Desde el 6 de este mes al 4 de Septiembre tendrá lugar en el palacio del Trocadero un concurso internacional de uvas.

Pueden concurrir los productos de España, Italia, Portugal, algunas comarcas de Francia y otros varios países. Los que pudiesen mandar uvas de la Península deben pedir terreno con toda urgencia dirigiéndose al presidente del Comité de España don Matías López, que tiene las oficinas en París, Rue de L' Université, 195.

También se celebrará un concurso de quesos, mantecas y leches.

En España hay comarcas que podrían hacer una gran exportación de quesos, pues los tienen muy exquisitos, pero hasta hoy nadie se ha interesado de una manera formal en este negocio. La ocasión es propicia para que los quesos más estimados de España se den á conocer en París.

Los que quieran mandar quesos ó uvas habrán de hacerlo con tiempo y en buenas condiciones; pues para ir al concurso tarde y mal, es mejor no tomar parte.

## SUBASTA

se verificará de ropas, alhajas, relojes y otros efectos, procedentes de los deponentes que no hayan renovado su empeño, en la Casa de Préstamos de la subida de San Martín núm. 8, 2.<sup>o</sup>, el día 2 de Septiembre próximo venidero de 11 á 1 de dicho día, con intervención del Subastador público D. Miguel Serrats.

### La curación de los tísicos.

Las *Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, asegurando y certificando hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

¿Queréis tener hijos sanos y robustos? Pues dad á vuestras esposas durante el embarazo el Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

### SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. San Liberato abat y San Mamete mártires.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE que dirige N. Carlos del Coral.

Día 16.—Tiempo medio á mediodía verdadero 0 horas 4 minutos 32 segundos.

TERMOMETRO			Barómetro	Hig. Saussure.	Estado del cielo.	VIENTO		Lluvia en milímetros.
Min.	Máx.	Med.				Dirección.	Intensidad.	
19	33	26	765	82	Variable.	S.E.	Brisa.	0

Observaciones.—

# ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 21 AÑOS DE ÉXITOS !!

**PASTILLAS AZOADAS**  
Para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarrros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**CAFE NERVIÓ MEDICINAL**  
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**PÍLDORAS LOURDES**  
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**IMPOTENCIA, DEBILIDAD**  
Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. **DOCTOR MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

## El Velocigrafo.

Aparato perfeccionado de una utilidad incontestable. Práctico y expeditivo cual ninguno, sustituye su uso á los conocidos, Autocopista, poligrafo, hectógrafo, Cyclostilo, etc. etc.

Su empleo es indispensable en oficinas, escritorios, casas de comercio y para toda persona que sin necesidad de acudir á la imprenta ni litografía quiera por sí misma, reproducir hasta 100 copias de un manuscrito hecho con cualquier pluma ordinaria sobre una hoja de papel cualquiera.

Reproduce circulares, estados, precios corrientes, música, dibujos y cuantos trabajos se deseen copiar.

Puede imprimirse en tela, dibujos para bordados, etc. etc.

Un niño de corta edad puede manejarlo imprimiendo en algunos minutos, cerca de 100 ejemplares, sobre su pasta blanca y tersa como la piedra litográfica.

### PRECIO

Tamaño Comercial (34 x 23 etc.) Ptas 16.

Cada caja lleva un frasco de tinta y la fórmula para hacerla.

Para los pedidos dirigirse á los representantes en España, señores Roy y Compañía, Ataulfo, 1, Barcelona, remitiendo el importe en libranzas del giro mútuo ó letras de fácil cobro y se les remitirá por el ferro-carril á la estación que designen, (portes á cargo de los compradores)

## CORSETERIA

DE  
**DOLORES VERT**  
CIUDADANOS, 5, 2.º, GERONA.

Broches de hierro y acero de todas formas y precios.



Grande y variado surtido de telas especiales para corsés de todas clases.

Gran variedad en adornos, cintas y todo lo relativo al ramo de conserjería.

Confeccion de corsés á medida de todas clases, precios y formas con ballena verdadera.

## TEATRO CATALÁ

OBRAS DRAMÁTICAS DE D. RAMON BORDAS Y ESTRAGUÉS

Forman un tomo en cuarto mayor de 283 páginas á doble columna que contiene las siguientes obras

**Las duas noblesas**, drama en tres actos y en vers.—**Cosas del día**, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—**Un agregat de boitgs**, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—**La flor de la montanya**, drama catalá de costums, en tres actos y en vers.—**La ma de Deu**, drama en tres actos y en vers.—**Mon de monas**, comedia en un acto y en vers.—**La Pageda d' Ibissa**, drama en tres actos y en vers.—**Dins Mallorca**, drama en tres actos y en vers.—**Política y honra**, tragi-comedia en tres actos y en vers.—**Set de justicia**, drama en tres actos y en vers.

Se vende al precio de 5 pesetas ejemplar en la Imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución, núm. 9, Gerona y en las principales librerías de Barcelona.

## CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y COMISIONES

DE  
**BUENA VENTURA SOLANLLONCH**

BESADÓ NÚM. 2, 2.º.—GERONA.

Se encarga de representar á los Ayuntamientos, sociedades y particulares; de la confeccion de presupuestos, repartos, cuentas y demás asuntos de las corporaciones municipales; de la formacion de expedientes de quintas, exenciones, sustituciones, etc. etc; de la reclamacion de créditos de Instruccion pública; de la colocacion de capitales; de la confeccion de testamentos; del cobro de toda clase de pensiones, y en general de toda clase de asuntos administrativos, judiciales, eclesiásticos y militares.

Horas de despacho: por la mañana de 9 á 1, y por la tarde de 3 á 6.

### DENTICINA INFALIBLE.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y acidentales, robustece á los niños y los desengaña. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Mayor y en todas las boticas y droguerías de España. En Gerona: botica de Perez, Herreria vieja, 1.

### Tintura Americana y Agua Silvana.

De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39. Por mayor, en casa Pagós, Bernardas, núm. 6, piso 2.º, derecha.

**MUELAS BOCA BOCA**

**MENTHOLINA DENTÍFRICA**  
SALUD Y HERMOSURA DE LA  
GRAN **BOCA REMEDIO BOCA**  
PARA LA BOCA

PREPARADO Á BASE DE QUINA CALISAYA Y MENTHOL DEL JAPON

**POR EL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA**

Este excelente ELIXIR GUTLER que tiene ya tanta celebridad como la PASTA PECTORAL INFALIBLE, del mismo autor, reúne las virtudes positivas siguientes:

**CALMA** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.  
**LIMPIA** la boca de toda clase de cuerpos extraños y quita el sarro.  
**EMBLANQUECE** los dientes y da brillo al esmalte.  
**AROMATIZA** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.  
**CURA** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica y rebelde que sea, y  
**FORTALECE** los dientes y las muelas dando vigor á las encías, que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frías y calientes.

La Mentholina es pues artículo de primera necesidad para toda persona que quiera tener la boca Sana, Hermosa y Fuerte, y no padecer jamás los terribles Dolores de Muelas.

El olor y el sabor de la Mentholina son tan exquisitos y agradables, que á la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, que deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo. Quien la use una sola vez no podrá ya probar ningún otro dentífico.

Así mismo la Mentholina por su propiedad de fortalecer la dentadura, evita y cura muchas enfermedades del estómago ocasionadas por dificultad en la masticación, resultado de tener las encías flojas y los dientes movidos.

Todo el que estime la salud y belleza de la boca, debe usar la Mentholina; y los padres deberian acostumbrar á sus hijos para evitarles los males que ocasiona el tener mala dentadura.

Frasco, 6 rs.—Id. de doble cabida esmerilado, caja y cepillo, 10 rs.—Para colegios, conventos, familias numerosas, etc. hay frascos extra-grandes que resultan aún más económicos.

El Dr. Andreu prepara también la Mentholina en polvo, que aumenta la belleza y la blancura de los dientes, sobre todo si se usa simultáneamente con el Elixir. Una caja, 5 reales.

Se venden estos Dentíficos en las farmacias de su autor en Barcelona, y en todas las farmacias de las poblaciones de España y América, así como en Italia, Alemania y Portugal.

Véase el Libro-Prospecto que se da gratis

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, fisis, consuncion cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

## POR UN SISTEMA ESPECIAL

Enseñanza completa en dos dias de la fabricacion, coloracion y arreglos de vinos comunes y generosos, licores de todas clases, jarabes-cervezas y perfumeria, sin necesidad de extractos, alambiques ni aparatos; procedimiento instantáneo y sin emplear sustancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos una sola persona podrá fabricar diariamente 1.000 botellas de diferentes líquidos. El pago de la enseñanza despues de los resultados. Dirigirse: Claris 12 principal de 10 á 12 y de 4 á 7.

## IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impreonsies con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.